
Relatoría Mesa de Diálogos Multiestamentarios  26/06/2024
La sesión inició a las 3:40 p.m.

Se inicia el espacio con presentación de asistentes y un resumen del encuentro del 
24/06/2024. Desde el Consejo Académico se propone 1 semana de colchón. Se da la 
posibilidad de fraccionamiento de cursos, cancelación de semestre, hasta la semana 16, se 
hace propuesta de fortalecer el sistema GEA para evitar la deserción académica.

Palabra 1: Durante las vacaciones se propone realizar trabajos de GEA. Estudiantes 
auxiliares segunda semana, por temas de contratación. 

Palabra 2: Se solicita que el inicio del semestre sea el 22 de julio por temas de contratación. 
Presupuestal y temporalmente existen limitaciones.

Dudas: respecto a acuerdos sobre cómo informar a la comunidad universitaria, la Mesa 
tiene  responsabilidad de entregar la información de manera pertinente pero también veraz. 

Dudas: es importante definir cómo se le van a realizar seguimiento a las garantías. Se 
resalta que es  importante discutir las garantías que salen del pliego de posgrados.

Claridad: Se creó Subcomisión de comunicación, desde allí  se realiza una relatoría, a partir 
de esa relatoría se hace un acta y se publica en micrositio de Vicerrectoría 
(https://medellin.unal.edu.co/la-sede/oficinas.html ). A partir de esa información cada 
estamento puede generar sus propias vías de comunicación. 

Se expone preocupación porque la convocatoria a las Mesas de diálogos 
multiestamentrarios no fue masiva. Las exigencias de posgrados no fueron tenidas en 
cuenta en la respuesta de la administración de la Sede, porque no fueron incluidas en el 
documento enviado como pliego. 

Claridad: se reconoció que hay que ampliar la comunicación y convocatoria de las mesas, y 
permitir la difusión de la información de manera masiva por todos los medios posibles. Se 
debe ampliar la participación a todos los espacios posibles: asambleas de posgrado, 
claustros, asambleas de profesores.

Claridad: desde mañana 27 de junio se van a realizar reuniones de la Vicerrectoría con los 
estamentos en los campus, para explicar el momento de reflexión y saber cómo continuar.

● 8:00 a.m. Docentes de Facultad de Minas
● 10:00 a.m. Administrativxs Minas
● 1:30 p.m.  Docentes El Volador
● 3:00 p.m.  Administrativxs El Volador

Las reuniones con estudiantes serán la próxima semana. 

La Mesa de Diálogo Multiestamentario está iniciando un proceso, pero se reconoce que no 
es amplio. Se da el parte de que el semestre se va a terminar de manera responsable. Los 
docentes también hacen un esfuerzo amplio, en el contexto de garantías académicas.

https://medellin.unal.edu.co/la-sede/oficinas.html


Propuesta de orden del día:

- Pliego de posgrados: que vicerrectoría se encargue de la respuesta y después se 
discute en un nuevo espacio (esta parte queda pendiente)

Propuesta de Orden del día:

- Calendario (ingreso el 22 julio)
- Garantías políticas (continuación)
- Campamento
- Ampliación y dinamización del espacio
- Seguimiento de los acuerdos

Palabra 1: los tiempos de la relatoría parecen correctos, se propone analizar el documento 
para hacer un paralelo con las garantías de posgrado. 

Propuesta: 

Estudiantes  de posgrados también han participado del proceso multiestamentario; la 
propuesta es llevar a la próxima asamblea el pliego de posgrado para discutir y unificar y 
luego entregar un pliego completo, incluyendo a posgrado. Lo ideal es unificar los pliegos.

Palabra: hay puntos de posgrados 
Palabras: hay voluntad por parte de las directivas de la Sede para revisar y dar respuesta al 
pliego de posgrados, de la misma manera que se hizo con el de pregrado,  para el día de 
mañana 26/06/2024

1. Calendario (ingreso el 22 julio)

Palabra: los delegados no se pueden comprometer con el retorno a clases el 22 de julio, se 
debe discutir en la próxima asamblea de sede.

Palabra: los tiempos de contratación son extensos, los docentes ocasionales tienen que 
definir su situación económica. No se puede realizar contratación sin el inicio de clase. Se 
debe hacer una programación académica, esto debe ser con un tiempo de antelación. Se 
debe dar la posibilidad de anunciar el regreso con anterioridad, se debe dar la señal de 
inicio. Se pide citar una asamblea en un plazo próximo.

Claridad: los GEA pueden funcionar en la semana de vacaciones de los docentes como 
refuerzo y repaso  para quienes lo necesiten. 

R/ la idea es reforzar con estudiantes auxiliares para empezar a reforzar conceptos 
académicos. El espíritu es terminar el semestre con alta calidad.



Palabra: es importante para las familias de estudiantes por fuera de Medellín tener 
información clara del proceso de retorno a clases; esto, por asuntos logísticos como  los 
alquileres (que en Medellín y sus alrededores son costosos y difíciles de conseguir), 
transportes y demás: es necesario proyectarlos bien. En el mes de julio los trabajadores 
también tienen un tiempo de vacaciones. Son muchas implicaciones.

Palabra: se tiene jóvenes admitidos para el 2024-2, se requiere brindar un espacio para que 
los admitidos puedan iniciar su proceso académico prontamente. Ellos y sus familias 
esperan vincularse pronto a la vida universitaria.

Propuesta: posgrado se acoge a las decisiones de la Asamblea Multiestamentaria, pero, de 
acuerdo a cómo ha funcionado la Asamblea de posgrado proponen la opción de la 
virtualidad y de espacios nocturnos. Se puede pensar en la manera de realizar una 
asamblea multidisciplinaria de manera virtual, también considerando que muchas personas 
ya están por fuera de Medellín. 
Se pueden generar espacios de discusión. Se deja la propuesta de una asamblea desde 
este espacio.

La asamblea del 22 de julio se citó por la complejidad y el tiempo que llevan las 
negociaciones. En este escenario de prontitud las situaciones cambian.

Palabra: las salidas de campo tienen premura por los convenios con terceros para la 
realización de la misma.

Claridad: programación de preparatorios, se puede implementar para ingresar a la actividad 
académica, extenderla para estudiantes admitidos a la espera de iniciar vida académica.

Citación de la asamblea: propuesta

- Citar reunión de Comité dinamizador de la asamblea (CDA) primero y luego citar a la 
Asamblea Multiestamentaria

- Se considera difícil citar el CDA y Asamblea Multiestamentaria, a raíz de la 
instalación de las Mesas Constituyentes que ya tienen una agenda inicial de trabajo 
esa semana. 

Dinamizador: Lunes 1 de julio
Asamblea: martes 2 de julio

- Propuesta: reunión de Comité Dinamizador de la Asamblea Multiestamentaria

27/06/2024 hora 5:00 pm- único punto, Citación a la Asamblea Multiestamentaria

Palabra: una asamblea puede ser citada por cualquier persona, sobre el dinamizador no 
recae la responsabilidad. 

Palabra: como dinamizador se propone que la asamblea sea lo más pronto posible, se 
propone convocar para el lunes. 



Palabra: se satura los espacios con los temas operativos, que le corresponden al 
dinamizador, es un espacio amplio.

Palabra: lo que parece importante es mantener la autonomía de los procesos asamblearios, 
se propende por un tema de autonomía. Se puede hacer una reunión aparte de los 
estamentos si es necesario.

Consenso: 

27/06/2024 hora 5:00 pm- único punto, citación a la Asamblea Multiestamentaría

2. Garantías políticas

Se hace lectura de las garantías faltantes.

- Que en la semana universitaria se posibilite el trabajo de las mesas en la mañana de 
todos los días.

- Que las mesas de trabajo que se presentan a continuación se puedan establecer 
desde este semestre 2024-1.

- Que el trabajo en las mesas se pueda inscribir como Créditos de libre elección, PAE 
y/o horas de corresponsabilidad.

Nota: no va a existir semana universitaria sin clases como se ha venido haciendo, se van a 
dar actividades culturales, deportivas, de entretenimiento y de reflexión, pero no cese de 
actividades. Se propone que no se desarrollen actividades evaluativas.

Se pide claridad sobre la semana universitaria:

Se van a realizar actividades académicas, culturales, recreativas  y de constituyente 
universitaria  (23-27 de septiembre) en las fechas de Semana Universitaria.

Nota: los trabajadores y trabajadoras también hacen parte de la Comunidad Universitaria  y 
se debe facilitar su participación en las actividades de Semana Universitaria.

Sobre las Mesas del proceso constituyente  para el 2024, se contempla que en el próximo 
semestre sea posible habilitar asignaturas en el SIA, que estén en relación directa con este 
proceso constituyente.

Asignaturas: se va a analizar la posibilidad de implementarlo en el 2024-2 con el uso de la 
cátedra universitaria alrededor de las temáticas claves del proceso constituyente. Se debe 
estudiar la posibilidad de creación de una nueva asignatura con código.

Respecto a PAE, como existe un docente responsable o asociado, puede ser más complejo,  
se debe verificar.

Posibilidad de que participación en las Mesas del proceso constituyente se avalen como 
horas de correspondencia: es posible asignar las horas. Existe voluntad.



3. Campamento

Se van a leer las exigencias del campamento:

- Alimentación: 20 desayunos y almuerzos financiados por la universidad. Tiquetes.
- Ingreso y salida de la universidad: canal de comunicación directa entre campamento 

y vigilancia las 24 h del día.
- Responsabilidad de administración de los espacios: agua, internet, etc.
- No más persecución: no individualización, criminalización, persecución.
- Acompañamiento psicológico: desgaste por salud mental.
- Construcción de un equipo conjunto de DDHH, que trabaje por el acompañamiento a 

la comunidad universitaria, creación del Comité de DDHH, ya que en la sede no hay 
esa formación en el tema. Se propone un curso, diplomado, certificación para poder 
ejercer como defensorxs de DDHH.

- Restaurante universitario, creación del espacio
- Creación de residencias sin tercerización 
- Acceso a baños en la ubicación del campamento actual 

Palabra: el campamento llevaba varios días en debate sobre su continuidad. Uno de los 
objetivos era prestar apoyo a los estudiantes en condiciones económicas precarias, por esto 
se toma la decisión de continuar el espacio. La dinámica ha cambiado y hoy es un 
mecanismo de acogida y de apoyo en alojamiento y alimentación para estudiantes foráneos.  
El espacio actual es por temas de comodidad y seguridad. Existe una discusión sobre los 
espacios, la distribución y uso de los espacios. Este espacio generaba unas dinámicas que 
fueron cambiadas en el 2023-2 y esto está en discusión.

La propuesta es tener el espacio abierto para que los estudiantes se puedan nutrir, no solo 
en un espacio académico, se requiere la generación de nuevos espacios. 

Palabra: Reflexión sobre el bienestar universitario, pero también hay preocupación por la 
seguridad y riesgo, por el lugar donde se encuentra el campus, muy importante la creación 
del comité DDHH, con una visión amplia pensando en la vida universitaria y el cuidado 
colectivo. 

Palabra: se propone crear una comisión para hablar temáticas del campamento, el bienestar 
se propone como un cuarto eje misional. Las residencias es clave, se está en proceso de 
retomar las residencias, se tiene la idea de generar una cadena de valor interna con la 
producción alimentaria de la universidad. Asegurando vivienda y alimentación se mejoran 
las condiciones académicas de permanencia y graduación. La discusión de bienestar es 
clave.

La idea de seguridad actual hay que modificarla, esto se debe discutir y hablar. Las 
reflexiones del campamento se deben llevar al campo estructural. Se van a retomar las 
discusiones sobre el bienestar universitario. La política de salud mental es clave en la 
comunidad universitaria, se debe trabajar desde lo estructural.



Existe una preocupación por la condición actual del campamento.

Propuesta: instalar una mesa de discusión con el campamento. Se tiene establecido estar 
hasta el 22 de julio. 

Se debe dar un debate sobre los espacios, esto respecto al antiguo ventiadero. Es clave 
rescatar simbólicamente los espacios de una manera responsable, para que externos no 
usen los espacios con fines mercantiles. 

-Dar prioridad a la alimentación, se va a dar respuesta inmediata.

Palabra: en el pliego anterior estaba la solicitud de la alimentación, se pedía un estudio 
porque la mayoría de los bonos no se están reclamando en la actualidad. Los temas 
estructurales, alimentación, residencias y demás se van a tratar en la mesa de bienestar. 
Está la posibilidad de generar un modelo de bienestar para la seguridad alimentaria.

Compromisos:
-Citar a CDAM (Comité Dinamizador de la Asamblea Multiestamentaria), tema: citación a 
Asamblea Multiestamentaria
-Espacio de discusión de garantías para desmonte del campamento
-

4. Mesa de seguimiento de garantías

Propuesta: que esté integrada por todos los estamentos, espacio que sea abierto. 

Claridad: se debe tener claro qué instancias de la universidad deben estar:  Bienestar, 
Dirección Académica, entre otros.

Claridad: las personas que la integran deben estar contextualizados, con conocimiento de 
las garantías, para permitir el efectivo seguimiento. 

Claridad: campaña pedagógica para viabilizar las garantías académicas, a quién va dirigida 
cada una. Es clave las formas diversas de comunicación.

Propuesta:

- Establecer conformación mínima de la mesa
- Establecer temporalidad de la mesa

Propuesta: que sea este mismo espacio de Mesas Multiestamentaria  de sede,   el que 
realice seguimiento. Que se citen reuniones específicas para el seguimiento de las 
garantías, con una temporalidad previamente definida. 

Consenso: que sea este mismo espacio de mesas de sede, el que realice 
seguimiento. Que se citen reuniones específicas para el seguimiento de las garantías.



Propuesta próxima reunión: 

- Día jueves 04/07/2024       -    10:00 am     consenso

Se cierra la reunión a las 5:40 p.m.

Archivo descargado el 28 de junio de 2024, 10:32 a.m.


